

Les Maisons familiales rurales dans le monde : une contribution originale à la formation et à l'insertion des jeunes, Anne Le Bissonais et Julie Erceau, L'Harmattan, Paris, 2014, 186 pages

François Doligez

Number 336, April 2015

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1030165ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1030165ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Association Recma

ISSN

1626-1682 (print)

2261-2599 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Doligez, F. (2015). Review of [*Les Maisons familiales rurales dans le monde : une contribution originale à la formation et à l'insertion des jeunes*, Anne Le Bissonais et Julie Erceau, L'Harmattan, Paris, 2014, 186 pages]. *Revue internationale de l'économie sociale*, (336), 107–107.
<https://doi.org/10.7202/1030165ar>

à se réduire drastiquement. En ce sens, le devenir de l'économie sociale et solidaire « postcoloniale » des nouvelles gauches latino-américaines, du Venezuela à la Bolivie, est à suivre de près.

FRANÇOIS DOLIGEZ

Les Maisons familiales rurales dans le monde : une contribution originale à la formation et à l'insertion des jeunes

Anne Le Bissonais et Julie Erceau, L'Harmattan, Paris, 2014, 186 pages.

Cet ouvrage étudie la coopération internationale, portée par l'Union nationale des Maisons familiales rurales d'éducation et d'orientation (UNMFREO) et par les entités départementales et régionales du mouvement, en faveur de l'insertion socioprofessionnelle des jeunes formés en Maison familiale. Le mouvement des Maisons familiales rurales, né en 1937 dans le Sud-Ouest de la France, est présent à l'étranger depuis les années 50. En 2013, plus de 500 Maisons familiales existent hors de France. Ce mouvement propose, dans des territoires où l'offre de formation est rare, des qualifications professionnelles qui s'inscrivent dans un projet d'agriculture familiale face à la pénurie globale d'emplois aggravée par la croissance démographique. Formant les jeunes en alternance sous la responsabilité des familles et des acteurs locaux réunis le plus souvent en associations, les Maisons familiales accompagnent la concrétisation de leurs projets professionnels, mais leur permettent également de s'engager pour le développement de leur territoire.

L'insertion professionnelle des jeunes est abordée dans l'ouvrage à travers leurs parcours. On constate la complexité de leurs trajectoires alors que, compte tenu des contraintes financières et foncières, la reprise de l'exploitation familiale n'est plus systématique et que se succèdent périodes d'inactivité, travail « à la tâche » ou détours par la ville avant la stabilisation

dans un emploi et la vie de couple dans son propre logement. Entre 2011 et 2013, 150 entretiens ont été réalisés dans les quatre pays étudiés : Brésil, Burkina Faso, Cameroun et Madagascar. Le document, jalonné de témoignages, a accompagné un processus de suivi-évaluation de la convention qui finance les actions de coopération. Après une présentation du fonctionnement des Maisons familiales rurales dans différents pays, l'ouvrage décrit les formations et la pédagogie mises en œuvre, avant d'analyser la contribution du mouvement à l'insertion socioprofessionnelle des jeunes ruraux et leur inscription dans le paysage institutionnel des politiques de formation agricole et rurale. A ce titre, il constitue une référence utile pour les acteurs engagés dans le renouvellement de ces dernières.

FRANÇOIS DOLIGEZ

Mundo del trabajo y asociacionismo en España. Collegia, gremios, mutuas, sindicatos...⁽¹⁾

Santiago Castillo (coord.). Actes du VII^e congrès d'histoire sociale d'Espagne, Madrid, 24-26 octobre 2013, Asociación de historia social (AHS), Madrid, 2014, 278 pages.

Cet ouvrage en espagnol, fruit d'un colloque organisé en octobre 2013 à l'occasion du 125^e anniversaire de l'Union General de los Trabajadores (UGT), réunit une dizaine de contributions⁽²⁾ traitant de l'évolution des formes associatives dans le monde du travail en Espagne, depuis les *collegia* de l'Espagne romaine jusqu'aux mutations des trente dernières années. Remontant aux origines corporatives des syndicats et des mutuelles,

(1) « Le monde du travail et l'associationnisme en Espagne. Collegia, corporations, mutuelles, syndicats... »

(2) Par ordre d'apparition dans l'ouvrage : contributions d'Almudena Orejas Saco del Valle, d'Isabel del Val, de Cristina Segura, de Janire Castrillo, de Fernando Díez Rodríguez, de Genis Barnosell, de Pere Gabriel, de Santiago Castillo, de Carme Molinero, de Pere Ysàs, de José Babiano, de Rubén Vega, de Candido Méndez.